
                                                        पे्रस-विज्ञाप्ति                       विनााँक : 21.10.2021 

 

विषय : िाविज्य एिं उद्योग मंत्रालय, भारत सरकार द्वारा कानपुर के उद्योगो ंमें होने िाली 

आधारभूत समस्याओ ंके साथ समाधान पर गहन मंथन 

 

मर्चेंट्स रे्चम्बर ऑफ उत्तर प्रिेश ने श्री ए.के. शमाा के साथ विनाांक 10.08.2021 को हुई बैठक में कानपुर 

के उद्योगोां में होने िाली कवठनाइयोां से सांबांवित टेबुलर फॉमा में विविन्न मांत्रालयोां के स्तर पर हल की जाने 

िाली समस्याओां को वलखकर के विया था। उन सिी समस्याओां को श्री ए.के. शमाा  जी ने अपने स्तर से 

कई मांत्रालयोां ि वििागोां को पे्रवित वकया था। इसी अनुक्रम में िाविज्य एिां उद्योग मांत्रालय, िारत सरकार, 

के लॉवजप्तिक वििीज़न द्वारा एक हाई लेिल िरु्चाअल मीवटांग िोपहर 12 बजे बुलाई गयी थी। इस मीवटांग 

में िाविज्य मांत्रालय के िररष्ठ अविकारी, श्री अरविन्द कुमार – Additional Chief Secretary, उत्तर 

प्रिेश सरकार, श्री एन. वनिास- वनिेशक - िी.एफ.सी.सी.आई.एल. (िेविकेटेि फे्रट कॉररिोर 

कॉपोरेशन ऑफ़ इांविया), श्री उपमनु्य बसु, JS (LH), AQCS (Animal Quarantine and 

Certification Services), श्री सैंवथल नाथन - वनिेशक, SEZ, श्री विशाख जी.-आई.ए.एस., वजलाविकारी, 

कानपुर नगर, तथा मर्चेंट्स रे्चम्बर की ओर से अध्यक्ष-श्री अतुल कनोविया, श्री आरके जालान, श्री आर.के. 

लोवहया, श्री मनीि कटाररया, श्री सुशील शमाा, श्री पे्रम मनोहर गुिा, श्री अविरल जैन तथा सवर्चि- महेंद्र 

नाथ मोिी आवि उपप्तथथत थे।            

 

इस महत्वपूिा बैठक में मुख्य रूप से 3 समस्याओां पर विर्चार-विमशा हुआ : 

 

1. पूिण विकवसत लॉविस्टिक पाकण  की आिश्यकता -  तावक उत्पािन की लागत तथा समय को बर्चाया 

जा सके। ितामान में कानपुर में िो लॉवजप्तिक पाका  है: पहला कॉन्किा , फजल गांज में तथा िूसरा 

वनजी के्षत्र में कानपुर लॉवजप्तिक पाका । मर्चेंट्स रै्चम्बर के प्रवतवनवियोां ने मुख्य रूप से यह सुझाि 

विया वक एक पूिा रूप से विकवसत ROW-ROW Model पर आिाररत लॉवजप्तिक पाका  बनाया जाए 

तावक उत्पािन लागत में कमी हो तथा समय की बर्चत िी हो सके। अविकाररयोां ने बताया वक यह 

प्रस्ताि RITES  के प्रस्ताि में है। इस पर सरकार गांिीरता के साथ विर्चारकर इस  पाका  के वक्रयान्वन 

में शीघ्रता से आगे बढ़ेगी।          

 

2. कच्चा चमड़ा   कानपुर में लेिर उद्योग बहुतायत में है तथा कचे्च माल की उपलब्धता की समस्या हमेशा बनी 

रहती है। कचे्च माल को वििेश से आयात करना पड़ता है। ितामान में मुांबई, विल्ली,  जालांिर में इनलैंि कां टेनर 

विपो (ICD) है। कानपुर में यह सुवििा नही ां है। विल्ली ि जालांिर में वमलने िाली सुवििा कानपुर को उपलब्ध 

कराये जाने पर मर्चेंट्स रै्चम्बर ने अपनी माांग रखी। इस काया में सबसे बड़ी बािा नई लैब को बनाने की 

है। विर्चार-विमशा के पश्चात् UPSIDA को ट्ाांस गांगा में नयी लैब को बनाने के वलए ररपोटा बनाने के वनिेश विए 

गए। फौरी तौर पर राहत लेने के वलए इटािा प्तथथत लैब से सुवििा िेने की बात पर सहमवत बनी है। इसके वलए 

प्रस्ताि मांत्रालय को िेजा जा रु्चका है तथा इसकी प्रवत श्री उपमनु्य बासु, जे.एस., AQCS (Animal 

Quarantine and Certification Services) को आज िेज िी जाएगी। इस विशा में शीघ्र काया होने 

की सहमवत बन गयी है। 

3. विशेष आवथणक के्षत्र (SEZ) कानपुर शहर ि उसके आस-पास ितामान में विशेि आवथाक जोन नही ां 

है। SEZ की थथापना के वलए DM, कानपुर को यह वनिेश विए गए है वक िे UPSIDA, NHAI ि 

मर्चेंट्स रे्चम्बर के साथ वमलकर बैठक करें  तथा जो प्रस्तावित आउटर ररांग रोि है उसी के्षत्र में जमीन 



िेखकर प्रस्ताि बनाये। सैद्ाांवतक रूप से इस बात पर सहमवत बनी वक कानपुर के्षत्र में SEZ बनाया 

जाना र्चावहए।            

 


